La Rioja ante las urnas

Equilibrio electoral entre las fuerzas políticas mayoritarias PSOE y CP

Los índices de abstención no han sido nunca elevados

Logroño. Ana Lumbreras

La Comunidad Autónoma de la Rioja se ha ido decantando, tras la desaparición de UCD, hacia un equilibrio entre las dos fuerzas mayoritarias en la región, el PSOE y Coalición Popular. Tradicionalmente activos votantes, los índices de abstención no han superado la media del 22,8 por 100; las perspectivas parecen aumentar de cara a los próximos comicios.

La Comunidad Autónoma de la Rioja, que en las primeras elecciones democráticas se decantó a favor de UCD, en las de 1982 se inclinó hacia el Partido Socialista, consiguiendo el 42,4 por 100 frente al 40,5 por 100 logrado por Coalición Popular. Estos resultados se tradujeron en dos diputados nacionales para cada uno de los partidos mayoritarios (PSR-PSOE y CP), y en tres senadores para el primero y solamente uno para la segunda, mientras que el resto de las fuerzas políticas, entre ellas lo que quedaba de UCD, no consiguieron hacerse con un trozo de la tarta.

La evolución del voto a lo largo de los distintos comicios convocados en la Comunidad Autónoma de la Rioja ha ido favoreciendo a los socialistas y a Coalición Popular, en detrimento de la antigua UCD. Así, en las elecciones del 15 de junio de 1977 el porcentaje alcanzado por UCD fue del 40,5 por 100, frente al 25,8 por 100 del PSR-PSOE y el 14,2 por 100 de CP.

Sin embargo, el 1 de marzo de 1979, las urnas, en la Rioja, hicieron que aumentara la fuerza de UCD, alcanzado el porcentaje de un 47,4 por 100 de los votos emitidos. También aumentó la fuerza del PSR-PSOE, ya que consiguió tres puntos más que en las elecciones del 77 -un 28,8 por 100-. Las más perjudicada fue CP, ya que consiguió, solamente, un 13,7 por 100, ascendiendo el número de votos alcanzado por el PCE un 0,8 por 100 más que en las de 1977.

Elecciones autonómicas

Las circunstancias generales de la sociedad española y, sobre todo, el desmembramiento interno y paulatino de UCD, al igual que influyó a nivel nacional en las elecciones del 28 de octubre de 1982, también lo hizo en la Rioja, que estaba viviendo una preautonomía y un período transitorio y de formación de la estructura básica de la Administración

A pesar de que concurrieron las principales fuerzas políticas del momento, las más destacadas fueron el PSOE y CP, siendo UCD la gran derrotada, puesto que el porcentaje alcanzado no sobrepasó el 7,2 por 100 de los votos emitidos.

A la Rioja le correspondieron cuatro diputados nacionales y cuatro senadores. En un principio, tanto socialistas como populares parecían tener posibilidades muy semejantes, luchando, hasta el último momento, por lograr el mayor apoyo popular. Las urnas decidieron dar dos diputados a cada uno de ellos, pero en el Senado el reparto fue distinto: el PSR-PSOE logró tres, y CP, uno. La diferencia de votos fue mínima, pero la suficiente para que Coalición Popular se quedara sin los tres senadores deseados.

Al año siguiente, el 8 de mayo de 1983, los riojanos acudieron nuevamente a los colegios electorales con el fin de elegir a sus representantes autonómicos y locales. En esta ocasión, con la presencia de un nuevo grupo político, el Partido Riojano Progresista (PRP), formado por miembros de la extinguida UCD, las fuerzas estuvieron otra vez muy niveladas entre el PSR-PSOE y CP.

De los 35 escaños del Parlamento de la Rioja, 18 fueron para el PSOE, con un 46,61 por 100 de los votos; 15, para CP, un 39,51 por 100, y dos, para el PRP, con un 7,37 por 100, que constituye el Grupo Mixto. Esto permitió que los socialistas pudieran formar Gobierno sin ayudas de nadie y tuvieran la mayoría absoluta en las principales instituciones autónomas.

En el orden local, los resultados no fueron los mismos, sino que CP fue la que consiguió un mayor número de concejales, hasta alcanzar la cifra de 568, frente a los 351 del PSR-PSOE, los 97 del PRP, los cuatro del PCE y los 11 de distintas fuerzas minoritarias.

Equilibrio político

Como hemos podido comprobar por los datos anteriores, en la Comunidad Autónoma de la Rioja existe cierto equilibrio entre las dos fuerzas políticas mayoritarias, a pesar de que es el PSR-PSOE el que consiguió, en las primeras y únicas elecciones autonómicas, el suficiente número de votos como para gobernar sin ser preciso contar con el apoyo de otros grupos.

Los riojanos, fijándonos en las estadísticas, no son muy apáticos a la hora de ejercer su derecho al voto, ya que los índices de abstención en las anteriores confrontaciones electorales no han sido nunca muy elevados. rondando la media del 22,8 por 100. Pero este porcentaje aumentó en el pasado 12 de marzo, fecha de la celebración del referéndum de la OTAN.

==La Rioja en cifras=

- Superficie en Km. cuadrados: 5.033.
- Habitantes: 260.251.
- Censo electoral: 202.523.
- Paro a diciembre de 1985 (EPA): 14.300 (17 por 100)
- Escaños al Congreso: cuatro.
- Escaños al Senado: cuatro. Reparto actual por partidos:

 - PSOE: dos diputados y tres sena-
- CP: dos diputados y un senador.
- Próxima elección autonómica: en



En el referéndum, en La Rioja, la abstención alcanzó casi un 40 por 100, con unos resultados muy significativos: del no se mostraron partidarios un 31,25 por 100 de los votos válidos, mientras que la postura defendida por el partido en el poder consiguió el 57,14 por 100.

La crisis por la que ha atravesado nuestro país ha tardado en llegar a la Rioja, aunque también lo ha hecho ya, pero de un modo más taimado, de forma que el golpe ha podido resistirse en cierta medida.

El Gobierno monocolor socialista de la Rioja no ha tenido grandes problemas o enfrentamientos con la Administración Central, entre otras razones, porque no ha pretendido ser una Comunidad Autónoma conflictiva, sino que se ha mantenido dentro de una política de cooperación y solidaridad con el resto de las nacionalidades españolas.

Los únicos momentos de cierto conflicto entre las dos Administraciones se produjeron en las reuniones de la Comisión Mixta de Transportes, proceso que finalizó el año pasado sin grandes concesiones por parte de los representantes riojanos, que quedaron satisfechos una vez que el proceso concluyó.

La Rioja, dentro del reparto financiero destinado a las Comunidades Autónomas en los Presupestos Generales del Estado, no es una de las que mayor cantidad de dinero recibe. pero hay que tener en cuenta que su situación privilegiada y sus posibilidades de apertura de mercados, entre otras.

A todo esto hay que añadir que, según el presidente del Ejecutivo riojano, el inicial modelo de desarrollo territorial ha funcionado, destacando el ahorro como elemento de financiación del mismo.

Uno de los problemas importantes que merecen la pena ser destacados se refiere al recientemente inaugurado, por los ministros de Obras Públicas, número uno al Congreso por el Partido Socialista de La Rioja, y por el ministro de Sanidad del Centro de Salud de Calahorra.

Este Centro de Salud, en su momento, fue noticia por la oposición de un sector de la población calagurritana, que luchaba por la implantación de un hospital comarcal que abarcara toda la Rioja Baja, ya que muchos enfermos de la zona se trasladaban a Pamplona en lugar de a Logroño por la proximidad a la capital navarra.

En estos momentos, aunque se producen roces con la Administración por falta de infraestructura en algunas localidades de la Comunidad Autónoma en la Rioja está escolar zada toda la población infantil, centrándos los conflictos de este sector en la aplicació de la LODE en los distintos centros educa vos de carácter privado.